

FERRO CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de trenes que riga desde el 15 de Octubre 1884 a 11 de Marzo de 1885.—De Palma a Manacor, a las 7:15 m. y 3:40 (mixto).—De Manacor a Palma y La Puebla, a las 8 (mixto), 7:15 m. y 4:50 t.—De La Puebla a Palma a las 8:30 (mixto), 7:40 m. y 5:15 t.—De La Puebla a Manacor a las 7:40 m. y 5:30 y 5:15 t.—Tren periódico.—Días de mercado en Inca.—De Inca a Palma, a las 2 tarde.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administración.
Y EN LA LIBRERIA DE B. ROUILLON
Palacio, 4.

Redacción y Administración: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Propiedad de S. P. de la prensa.

VAPORES CORREOS.

Salidas de Palma, domingo a las 8 m. y jueves, 5 t.—Llegada a Ibiza, domingo 4 t.—Llegada a Valencia, lunes y viernes a las 6 de la mañana.
Salidas de Valencia, martes y viernes 2 t.—Llegada a Ibiza, miércoles 2 m.—Llegada a Palma, miércoles 12 mañana y sábado a las 6 de la mañana.
Salida directa de Palma para Mahon, sábado 5 t.—Llegada directa a Palma de Mahon, jueves 6 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

GLORIA SIN BOMBOS.

En el escaparate destacaba su modestísima portada un libro chiquitín. *Temas varios*, por Eduardo Benot. Y nada más... Recordé que los títulos del Excmo. Señor D. Antonio Cánovas del Castillo llenan toda la portada de su última obra, y detrás viene él, retratado y en seguida una gorgona de arabescos y latinajos contenidos en círculos que parecen un poco el marco del *expoliarium*, y luego, ó antes lo más trascendental de los *Problemas Contemporáneos*, ó sea el duro que cuesta la media docena de discursos, que a esto se reducen los tales problemas, viniendo a salir á peseta la pieza y el todo un timo;—que si sospecho que no resuelve Cánovas ningún problema en el libro en cuestión, en Dios y en mi anima que prefiero gastar los veinte reales en un conejo, pongo por bicho.

Como Michelet, en Francia, como Aristides Rojas, en América, Eduardo Benot ha dado forma literaria á varios trabajos científicos y al igual de aquellos ilustres escritores, ha salido airoso del empeño.

Me parece excelentísima la idea de poner una bonita corteza (lo diré así) á los trabajos científicos porque la ciencia como ciertos medicamentos, no amarga tanto tomada en píldoras.—De niño se comió un amigo mio un tomo de geometría y trigonometría, con cubierta y todo, que era de pasta, creyendo que digeriría mejor los problemas. (Por cierto que fué un escándalo en el colegio.)

Méjor malo de tragar todo lo que dice Benot á propósito de volcanes, terremotos y demás atrocidades y cataclismos, Krakatoa inclusive; pero... ¡eso de los atomos! y eso de los billones! y ¡eso de la cristalización del infinito! (caballeroo ¡cólera! ó peor aún para asustar á Romero) hay que meterlo entre migas de pan para que pase por la garganta sin dar carraspera.

No todo es amargo (para Romero), por lo científico, en el libro chiquitín. *Temas varios*. Hay de vez en cuando su poquito de miel. *Luz y Claridad* es una filigrana del espíritu de ese demagogo, Benot, que sabe llorar con los pobres... y filigrana también, con cambiantes de luz científica, *El carbon y la esclavitud*: artículo que he leído con cariño, mal que pese á mi fama de *negrero*. (Saben Benot y Labra que si hay un abolicionista en el mundo, un Lyncolo ó Schoalcher, como si digéramos, ese soy yo; pero sin prisas, nada de precipitar las reformas ultramarinas.) *Los viejos* es un estudio muy curioso, esmaltado por tantas citas históricas, que resulta un primor de erudición. Pero ni por esas. Figúrese usted, lectora lo que pretende Benot: que las chicas á quienes llama el «hechiceras de docientos meses», prefieran los viejos á los jóvenes. Quiere probar, además, la superioridad de aquellos por ser los primeros en la política, en las ciencias, y... los que conmueven mas el corazón de las mujeres.—Vamos, que Benot no está bueno.

Y, sino, pregunte á esas niñas, que son las más bonitas del mundo (mejorando las presentes,) á esas niñas de Cádiz, que es el mejor pueblo de la tierra, á cual de los Benot conocidos prefieren ellas: el Benot de ahora (con saber mas que todo el Ministerio junto), que va lindando con la edad ingrata, ó el Benot de treinta años atrás, que reñía con los hombres valientes y comía pescadilla, con las muchachas bonitas. Por defender á la senectud —no sé por qué, siendo así que aún le faltan algunos kilómetros para llegar allá,—ha hecho, sin querer un chiste cruel, un sarcasmo terrible. Dice que nadie como los viejos sabe hacer reír. Si que inspiran risa, yo lo creo. Es mas á todos los viejos, hecha excepción de los ilustres que escasean, y de los honrados, que escasean mas en Madrid, á todos los viejos, digo, se les puede y debe ahogar en

el Manzanares (como se ahoga en el Ganjes á los chinos defectuosos), ya que no por otra cosa, porque asean las calles y el decorado público y arrastran consigo el penoso recuerdo de la muerte.

BISMARCK

Canciller del imperio alemán.

¿Que por qué? ¡Hombre! Porque no haya miedo que le confundan los eruditos del porvenir con un estadista *pour rire*...

Salmeron despreciando el carruaje de la Presidencia para ir á pié por las calles, muy preocupado, al parecer, y siempre aferrado en un leviton parduzco, me parecía la imagen de Satanás, por lo soberbio. Todo el mundo sabia que era Salmeron aquel hombre de apariencia mas que pobre: diríase que lo llevaba escrito en la frente...

El filósofo español iba á pié... por humildad; él seria el mas modesto de los españoles ilustres si no existiera Benot, que, en punto á modestia, es un Jesucristo... cantonal.

Y en estos tiempos de hombo y platiño tiene muchas quebras el papel de Nazareno... Cuando hasta oradores ó predicadores sagrados (digalo, sino, el P. Cámara) se atizan cada hombo que ¡yá! ¡yá!...? la molestia de Benot es un pecado mortal, casi casi. Si va á Cadiz se enteran cuatro amigos y el portero (el portero, entiéndase bien, si ve bajar el equipaje); si escribe una obra, que es un prodigio de ciencia, sobre el aprovechamiento de las mareas, se descubren algunos sabios extranjeros, mientras los españoles continúan siendo caballeros cubiertos; si viene un sabio alemán á consultarle sobre sus gramáticas, va Benot y se esconde en un rincón de la casa, de donde hay que sacarle, poco ménos; como se saca de su cueva á los hurones. Que se está muriendo... ¿Y á mí qué me cuenta usted? Que se murió... Pues tal día hizo un año... Que lo enteraron y nadie lo acompañó al cementerio... Pues dele usted memorias.

Pero... ¿no se sabe que Benot es un sabio como no hay dos en España, y literato, y matemático, y filólogo, y, por estos y otros títulos, una verdadera gloria nacional? ¡Qué ha de saberse! Ni tiene derecho á que se sepa. No faltaba mas sino que estuviera pregonado por la fama un hombre que no va á ninguna parte para pasarse la vida estudiando, y que, en vez de gastar carruaje ó de dar tés bailables, gasta un pañuelo rojo anudado en la frente, estivo Maurat.

¿Y no se sabe tampoco que fué diputado y senador y ministros...? Algunas personas lo sabrán, supongo yo, para pedirle empleos si vuelven *los suyos* (los de Benot); pero la generalidad no sabe de la misa la media. Claro; bueno estaria que se recordara á un ex-ministro republicano que no ha sabido ser *oportunist* conservándose, bien al contrario, como una roca á orillas del mar azotada de continuo por el oleaje de la restauración.

De manera—dirá el lector—que no se sabe nada. Le diré á usted: como saberse, se sabe que llegará á ministro un personaje, don Sisenando, que acaba de salir ahora y ya está abonado á todos los turnos de *La Correspondencia*.

Pero ni una palabra de Benot. Y, sin embargo, él es mas, mucho mas de lo que llevo dicho. Ha cultivado con merecimientos la literatura dramática. Ha escrito muchos dramas, pero ha publicado pocos. Ha escrito muchas poetas y ha publicado ménos que dramas. De mozo obtuvo plácemes en la escena; y ahora espera á morir para publicar sus trabajos, que forman manuscritos una biblioteca.

En lo que lleva razon Benot, es con decir que no existe un cabal paralelismo entre la decadencia física y la intelectual; y prueba es el mismo Benot que columbra ya el ocaso de la vida, y en punto á

ciencia está mas terne que Dios; en una palabra; en plena alborada de las facultades psíquicas.

Temas varios, por Eduardo Benot: ¿Esta sobriedad es modesta ó vanidosa? La vanidad suele ser un aspecto de la modestia. Cuando un hombre se llama Bismarck, maldita la falta que le hace poner en la portada de una obra:

Es asimismo excelente orador. No prepara párrafos artísticos de cien kilómetros de largo, ni pone esos ojos que están de moda en nuestra tribuna (ojos de carnero á medio morir);—pero es correctísimo, elocuente, energético. En materia de ideas políticas es uno de los pocos *convencidos* que nos quedan. Perteneció á los tiempos prehistóricos, á la gloriosa época de la vergüenza española. Por eso no suena mucho ni poco; ya se ve, es un fósil... No entiende de mixtificaciones ni de distingos, y como habla sin rodeos ha dicho atrocidades en el Senado y en el Congreso. El presidente le interrumpió...

—Señor presidente, contestaba Benot, me encuentro en un estado pasional.

Yo he tenido la honra de oírle una vez. Celebrábase un *meeting*, y Benot hizo un discurso digno de ser pronunciado en la Convención francesa... Ya me figuraba yo que entraban por las puertas hombres de aspecto lúgubre y mujeres desarrapadas que blandían enormes hachas... ya me figuraba también que se agitaba sobre la presidencia, muy cerca de Labra y en la punta de una pica, la ensangrentada cabeza de Feyron...—Por fortuna, un monárquico, que estaba de incógnito en un pasillo, dió un caluroso ¡*Viva Don Alfonso XII!*

Apareció Benot sin que le precedieran bombos ni reclamos. No le habían anunciado los periódicos. Tal vez no se le recordaba... Acaso se le creía muerto. Y, sin embargo, cuando este político honrado y consecuente se dirigió modestamente á la tribuna fué saludado con salvas de aplausos y el público pronunció con respeto un nombre que parecía olvidado: *Eduardo Benot*. Nada tan espontáneo ni tan vehemente como aquel aplauso dirigido á la dignidad en desgracia, á la modestia sin recompensa, á la gloria sin bombos. Comprendí que en la política española queda todavía un rastro de vergüenza. En efecto, los espectadores tenían rojas las manos de tanto aplaudir á Benot.—¡Hasta el monárquico del pasillo estaba colorado, quizá recordando que habia aplaudido á Romero Robledo!

Una apoteosis á Benot, lo que se llama una apoteosis. Después, en la prensa, siguió su curso el hombo á los Sisenandos y demás familia.

Hace poco tiempo estuvo Benot con un pié en la sepultura. Pocos amigos—pero buenos, eso sí,—algunos cariños del hogar y muchos deseos de que viviera rodeaban el lecho del enfermo.—Si no se extraviaran las cartas para el Extranjero, yo le hubiera escrito á Dios pidiéndole que me matase en lugar de Benot.

Se moría con la cara muy triste, pero sin maldecir á los fatalismos del destino, y con el pañuelo rojo, anudado en la frente, estilo Marat. Yo salí muy preocupado de su casa, y no di á nadie la infausta noticia, por creer que todos los españoles tenían la obligación, la obligación patriótica, de saber que se moría Eduardo Benot. Los periódicos, claro está, pensaba yo, lo dirán esta misma noche. Y abrí luego el mas noticiero... Ni una palabra. En cambio, habia un suelto que rezaba así:

«D. Fuánete ha llamado á D. Zutano el Séneca español. aplausos y ovacion. D. Zutano visiblemente conmovido.»

Al día siguiente unos amigos míos que se habian asomado á mi balcon para ver al rey, que pasaba vestido de hulano, me avisaron que por una de las aceras de la calle del Arenal iba el Séneca de la calle anterior. Salí al balcon y empecé á

darle voces:—Oiga usted, caballero; que no es usted Séneca español, ni indio, ni nada; lo que es usted, un timador. ¡Guardias! ¡Llévarle á la cárcel!—

Pero no me hicieron caso. Ya se ve, aquellos guardias pertenecían al número de esos españoles que no tienen pizca de vergüenza.

LUIS BONAFoux.

ECOS POLÍTICOS.

Dice «La Discusión»:

«Como decimos en otro lugar, el general de Sagunto se muestra hoy enemigo irreconciliable de los demócratas y los republicanos.

El general Martínez Campos está hoy en su «gallinero» y por eso cacarea sin temor alguno.

Manda millar es de hombres y se cree por lo menos un segundo Alejandro.

Mas para bajarle un tanto los humos, vamos á referirle una anécdota, que puede aplicarse si gusta.

Corría el año de 1866 y era capitán general de Madrid un hombre que no se encuentra entre nosotros.

Algunos días antes del célebre 22 de Junio llegó este general á palacio, como iba todos los días, en cumplimiento de sus deberes.

La «reina madre», que á la sazón se hallaba embarazada, preguntó si sabia algo acerca de los rumores sobre trastornos que habian llegado hasta sus oídos.

—Señora,—contestó con un valor que supo desmentir mas tarde—se teme algo gordo; pero si algo ocurre, yo daré buena cuenta de esa canalla.» Puede decirse que los dos estamos «embarazados»; vuestra majestad procure salir de su cuidado lo mejor que pueda, que yo saldré del mío sin dificultad alguna.

Llegó el momento y el general cumplió su palabra: peleó como héroe... y quiso la suerte que la victoria se declarara aquel día á favor de los gobernantes.

Pero trascurrido algun tiempo, y ya cambiada de decoracion la escena, marchaba el militar intrépido por una de las calles inmediatas á la de Segovia.

El pueblo amotinóse al verlo, y aquel mismo día hubiera terminado su carrera sin la intervencion «oportuna» y «decidida» de los voluntarios de la República, de esos hombres tan denostados siempre por nuestros eternos enemigos.

Aquel hombre, que no habia temblado ante las balas y que habia luchado como un valiente á la cabeza de sus soldados, tembló cobardemente ante las turbas desarmadas, á cuya piedad encomendóse una y mil veces, y al fin pudo escapar á duras penas de una muerte segura, merced al auxilio de la «canalla despreciable.»

Y citamos este ejemplo para que sepan nuestros adversarios que el verdadero valor no consiste en lanzar continuamente bravatas, que hoy sólo merecen el desden de las personas sesudas y mañana pueden provocar esas tristísimas represalias que nosotros lamentamos.»

Copiamos del «Liberal»:

«Llamamos vergonzosos los escritos que «La Epoca» publicó con los títulos de «Ojo por ojo» y «Cuenta de cuentas.» y el ajetivo no ha caído en saco roto.

Hé aquí de qué suerte lo aprovecha «La Epoca»:

«Los escritos vergonzosos de «El Liberal» contra el señor Cánovas, contra el Sr. Sagasta y contra el mismo ilustre tribuno que hoy hace juego á su política, pasarán á la historia, con la historia, del colega.

Y de ellos si que podrá decirse que sus calificativos quedaron sin recoger,

porque, en efecto, no tenían contestación posible en las columnas de ningún periódico que se estimara.

Tan «inciviles» eran. No; ¡tan incontestables! serían, cuando nadie los contestó!

«La Epoca» haría bien en citar cuáles son esos que llama, «auctoritate propria», escritos vergonzosos de «El Liberal.»

Si; haría bien en citarlos, pero no lo hará por eso mismo.

Sería algo semejante á un rasgo de lealtad, y «La Epoca» dejaría de ser lo que es.

«La Gorda», periódico alfonsino de verdad, decía ante las veleidades revolucionarias del susodicho órgano conservador:

«La Epoca» no es un periódico; es un oficio. Hace sueltos como otros hacen sogas...»

Y eso que entonces «La Epoca» pasaba por ser un periódico medianamente culto.

Hoy el gremio de sogueros protestaría enérgicamente contra la comparación de «La Gorda.»

Efectivamente, «La Epoca» no cita uno sólo de esos que ha llamado escritos vergonzosos de «El Liberal.»

Dijimos ayer:

«Haría bien en citarlos, pero no lo hará por eso mismo.

Sería algo semejante á un rasgo de lealtad, y «La Epoca» dejaría de ser lo que es.»

Quedamos, pues, en que «La Epoca» sigue siendo consecuente consigo misma, y ni aún por asomo incurre en algo que pueda parecer un rasgo de lealtad.

En lo que si incurre es en rasgos de osadía como este:

«Quisiéramos que la lid política no se convirtiese jamás en pendencia: que el estilo periodístico, aunque fuese acerbo unas veces y ardiente otras, no decayese hasta ser coloquio de estudiantes en café; que combatiese al enemigo sin rebajarle, y se atacase al político sin denostar al hombre; que se ganase el derecho al respeto de los demás, consagrando á los demás respeto: que se comprendiese que lo noble y varonil es combatir y derribar al adversario sin herir su decoro, y que lo aduce ingenio es la sátira, no el libelo.»

¡Y eso se imprime con los mismos caracteres que sirvieron para imprimir aquel libelo titulado «Cuenta de cuentas!»

Los lectores del diario conservador dirán, en el lenguaje que éste les ha enseñado:

—¡Vaya, vaya! ¡No «amolar!»

Lo que hay, según *La Izquierda Dinástica*:

«Lo que hay, es que los conservadores son un peligro, y la Izquierda lo dice. Lo que hay, es que los republicanos prosperan, y la Izquierda lo dice. Lo que hay, es que los conservadores comprometen una porción de cosas, y la opinión pública pide que se vayan. Y todo esto lo dice la Izquierda no en son de amenaza, lo dice porque es verdad.

Y la verdad conviene que se sepa, para que *nadie* se encuentre sorprendido.»

¿Quién será ese señor de *Nadie*?

Tarragona—dice un periódico de la noche—era hasta ahora famosa, entre otras muchas cosas, por sus murallas ciclópicas; pero le ha salido un gobernador que vá á dejar atrás, en lo monumental, á las murallas.

¡Y en lo ciclópico; podía haber añadido el colega.

Porque hay que ir más allá de los caudillos de la Reconquista, y de los wales árabes, y de los invasores godos, y de los próconsules romanos, y de los osados cartagineses, y de los entrometidos fenicios, y de los viejos iberos, para hallar algo de tan ciclópica contextura como este parte que se recibió ayer de Tarragona:

«Ha sido arrestada la comisión de la Diputación provincial en su mismo palacio; el director de *El Sufragio* ha sido metido en la cárcel, y mañana ingresará en ella el de *La Opinión*, Sr. Madrona.»

El colega aludido añade al telegrama estas reflexiones:

«Esto es lo que ha hecho D. Narciso García Castañeda, ex-diputado provin-

cial de Huelva y ex-diputado á Cortes, que figuró en la mayoría de Gonzales Brabo del 66 al 68 y que se conoce que aprendió en aquel tiempo la teoría de gobernar.

Y todo ha sido porque la Diputación y los periódicos no quieren declarar que hay cólera en Tarragona, donde el único caso que hasta ahora se ha presentado ha sido el del gobernador.»

¿Qué es eso de media lunas

¡No fué sino luna entera!

Como el personaje de *Las preciosas ridículas*, puede decir el gobernador de Tarragona:

—¿Qué es eso de único caso de cólera? No soy una epidemia, en toda la extensión de la palabra...

Declaramos al Sr. Bosch y Fustiguera completamente *enfonce*, Ese Sr. Castañeda es el subsecretario con que sueña Romero Robledo.

¡Que nos le traigan!

Explicación que dá un diario ministerial de la visita del príncipe de Gales al Sr. Ruiz Zorrilla:

«Dudamos que se confirme esa noticia; pero si no fuera así, tendría una explicación muy natural.

El G. O. del Reino Unido habría ido á saludar al que fué G. O. de España.

Si ha habido ilusos que creyeran otra cosa, es porque no conocen ni la etiqueta palatina de los príncipes de Inglaterra, ni el carácter del augusto heredero de la Corona de la Gran Bretaña.»

Nosotros no nos contamos en el número de los ilusos; pero si en el de los que conocen el carácter del príncipe de Gales.

Y le conocemos por los elogios que hizo de él la prensa canovista, cuando el augusto personaje visitó en Madrid á don Alfonso...

Suponemos que su carácter no habrá variado, porque ahora visite en Londres á D. Manuel.

Nunca nos parece tan grande el señor Castelar como cuando es objeto de ataques durísimos y apasionados por parte de los conservadores.

Pequeños en todo, y proponiéndose ir en todo contra las corrientes de la opinión pública, estos hombres mil veces funestos se han empeñado en hacer una campaña tristísima en contra del primero de nuestros oradores, campaña que los coloca en una situación verdaderamente ridícula.

Siendo, como es el orador ilustre una gloria de España, sus triunfos deberían halagar á todos los buenos españoles...

Pero es verdad que los conservadores no merecen engalanarse con este título. Debemos considerarlos como una de las varias invasiones que hemos sufrido. Solo que esta eclipsará la de los hunos, los vándalos y los alanos.

Copiamos de un diario malagueño:

«Por segunda vez han aparecido pasquines en los sitios mas públicos de esta capital, pidiendo *pan y trabajo*.

Es lo menos que puede pedir un pueblo que se muera de hambre y en cuyo auxilio no acude nadie.»

A falta de pan—dice el adagio—buenas son tortas.

Por eso continúan los «pasteleos» en el poder...

Por ¿dar gusto al país, con arreglo á la frase de la austriaca Maria Antonieta:

—¿No tiene el pueblo pan? ¡Pues que coma biscoches.

Síntesis de lo que ocurre en la Granja. Temperatura 2 grados bajo cero. Cacería cuyos resultados se ignoran. Y... para usted de contar.

¡Qué felices son en la Granja!

¡Ayer no sabían allí una palabra de lo que ocurre en Barcelona!

Mas vale así: ojos que no ven corazón no quiebran.

En cambio nosotros sabemos mas de lo que deseáramos.

¡Y es tan malo!

Leemos en *La Izquierda Dinástica*:

«El gobierno está al borde del abismo, y que es preciso que se vaya pronto si no quiere comprometer mas altos y respetables intereses.

«Nuestras noticias son graves, tan graves respecto á ciertas cosas, que casi inspiran lástima los desdichados conservadores, impotentes para dominar los aconte-

cimientos que se van á precipitar en breve término. Un rasgo de abnegación del Sr. Cánovas del Castillo, puede evitar todavía serias catástrofes, y nosotros, que no ponemos en duda su patriotismo, confiamos en que no desoiga nuestros desinteresados consejos.»

Nuestras noticias son idénticas á las del colega; y si los conservadores no dan, una vez siquiera, muestras de cordura y de patriotismo, retirándose oportunamente del poder, están muy expuestos á irse de otra manera y á acarrear con la terquedad conflictos y sucesos, que se sabe como empiezan, pero que casi nunca puede vaticinarse como y donde acaban.

Inteligente pauca.

LA OPINION.

PALMA 16 DE OCTUBRE DE 1884.

Hace tiempo que con motivo de la unión que entre federales y conservadores de Palma habido, para luchar en las elecciones de Concejales y Diputados á Cortes, dijimos que se habían iniciado entre los federales ciertas desavenencias que no podían menos de manifestarse algun día, pues no podían todos los federales aprobar tan anómala y censurable conducta.

Sabemos que nuestros vaticinios se han realizado, toda vez que personalidades importantes que formaban parte del Comité federal de Palma, han renunciado sus cargos, dirigiendo su razonada renuncia escrita, al dignísimo jefe del partido D. Antonio Villalonga, que esperamos ver publicada en el periódico federal de la localidad, para ocuparnos estensamente de ella, toda vez que según noticias, en dicha renuncia se trata de puntos que tienen relación con la actitud de las diferentes fracciones del partido republicano.

La conducta que la mayoría del partido federal aquí ha seguido, pactando y realizando vergonzosas alianzas con los conservadores, no podía menos de ser censurada por parte de ese mismo partido, que fiel guardador de sus principios y creencias, protesta ahora de aquella conducta.

Hora era ya de que se alzara alguna voz que acusara á quien ha cometido graves faltas, de ellas, y que no quisiera aceptar las consecuencias de tan torpe conducta.

Deseamos conocer los términos en que está escrita la citada renuncia, que no dudamos llamará la atención de los demás partidos liberales, por la influencia que pueda ello tener en la nueva actitud que forzosamente deberá seguir adelante el partido federal de Baleares, que hora es ya de que cuide de no ser víctima consciente de la ligereza de determinadas personalidades.

El *Boletín Oficial* ha publicado la distribución de fondos del presupuesto provincial acordada para el presente mes.

El plano de reforma y ensanche de la plaza del Hospital y calle del Jardín Botánico está de manifiesto en la secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad.

El periódico oficial en último número publica el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Mahón durante los meses de Abril y Mayo últimos.

También continua publicando la lista de los electores que tomaron parte en las últimas elecciones provinciales.

Con motivo de las últimas lluvias el camino de Ronda ha quedado intransitable para los carruajes.

¿Cuándo se remediará una vía tan concurrida, y mayormente en esta temporada, para el embarque de cerdos?

El Banco de Felanitx restablecerá dentro de breves días el estado normal de sus operaciones, según le consta al periódico de aquel pueblo.

Quedan colocados los tres para-rayos de seis metros de elevación cada uno, en lo alto del Santuario de Nuestra Señora de San Salvador en el monte de este nombre.

A causa del subido precio que el ganado de cerda obtiene en Mahón parece que algunos cortantes de esta última ciudad

han resuelto pasar á nuestra isla para proveerse de aquella mercancía.

Ayer fueron despachados los siguientes buques para Cien Fuegos la corbeta *Cáscar* con frutos del país; para Cetta la polacra goleta *Crónometro* con vino; para Adra el pailebot *S. José* con efectos; para Alcudia el laud *Regina* con lastre y para Ibiza la Balandra *Cármén* y el laud *San Jaime*.

Nuestro estimado colega el *Diario de Palma* llama la atención del Ayuntamiento acerca del estado en que se encuentra, á consecuencia de las últimas lluvias, el piso de la Calle de los Olivos que indudablemente necesita una pronta reparación.

Ayer empezó á regir en los Ferrocarriles de Mallorca el nuevo servicio de trenes acordado para la presente estación.

El domingo próximo á las dos y media de la tarde saldrá de la iglesia de Santa Cruz la peregrinación que ha de subir al santuario del monte de Bellver.

Un amigo nuestro encontró ayer por la noche en el Borne un manojo de tres llaves, que seguramente se extraviaron á alguien. Están depositadas en esta redacción, y la persona que las haya perdido puede pasar á recogerlas á las horas de despacho.

Procedente de Valencia é Ibiza entró ayer en nuestro puerto el vapor *Jaime I* que conduce la correspondencia pública y pasajeros.

También entraron procedente de Cadiz el pailebot *S. Miguel* con trigo; procedente de Cartagena la balandra *Juanita* con cebada.

Ha sido confirmada por el Ministro de Hacienda la multa que el Administrador de Propiedades é impuestos señaló al Alcalde de Mahón por no haber remitido en tiempo oportuno la cuenta de cédulas personales correspondientes al año económico de 1882-83.

Esta mañana han salido del Lazareto de S. Carlos los individuos que componen la cuadrilla contratada para dar una novillada el domingo próximo en la Plaza de toros. En los corrales de la plaza de 4 á 6 de la tarde podrán ser vistos los novillos adquiridos de una ganadería de la Sierra de Córdoba.

Se ha derribado la casita rústica del jardín de la Glorieta, atendiendo la Alcaldía á un ruego de la prensa.

Dos mejeres mal avisadas armaron un escándalo notable en el Arrabal de Santa Catalina, despues de aparsibida una de ellas de que la otra le había vendido una libra de pescado con una falta considerable en el peso.

Ayer fué conducido á su casa un pobre diablo que había apurado hasta las heces algunas de copas de aguardiente.

Anteayer fué nombrado por la Comisión provincial, Director de la casa de Misericordia el Sr. D. Francisco Llabres.

Han empezado á recogerse escritas las hojas del padrón que últimamente se repartieron. Los que aun no hayan llenado sus casillas pueden depositarlas en el Ayuntamiento hasta el día 25 del corriente.

Ademas de las escuelas municipales quedaron abiertas ayer las clases de instrucción primaria y de música en la Casa de Misericordia.

El pueblo de Felanitx celebrará el domingo próximo la última feria del presente año.

Cortamos de nuestro apreciable colega *El Isleño* de ayer el suelto que sigue:

«Hace ya mucho tiempo que no teníamos y por consiguiente no podíamos co-

municar noticias sobre el proyecto de canalización de aguas, que viene tramitando el señor Fontseré. Hoy las recibimos tan gratas que nos apresuramos á transmitir las.

El Sr. Fontseré se proponía según sus cálculos encontrar las aguas en las pertenencias de La Gimnesiana, á los 18 metros de perforación; y emprendidos los trabajos tuvo la fortuna de alumbrarlas á los 6'30 m., abundantísimas y de excelentes condiciones, según opinión de personas peritas que las han examinado.

De estas aguas, destinadas al abastecimiento por canalización de la Ciudad de Palma, han 24 botellas el ilustrado Ingeniero de Minas Sr. Molina, y en el vapor-correo del domingo último se remitieron á la Escuela de Minas en la Côte para su exámen y análisis, y espérase que el dictámen de ese cuerpo científico les ha de ser favorable en extremo.

El Sr. Fontseré nos ha dado pues una prueba de sus conocimientos en la materia; prueba que ya esperábamos desde el día que conocimos la magnitud de su proyecto, puesto á disposición de los palmasanos en los salones del Conservatorio Balear, pues, nunca creímos que fuera temerario ó loco para tirar el dinero en inseguras empresas que habían de absorber grandes capitales.

Ayer tardé salí para Barcelona el Señor Fontseré con ánimo resuelto de estar de regreso en breve á fin de emprender cuanto antes los trabajos de esa obra colosal anhelada por los palmasanos.

Nosotros deseamos al concesionario buena suerte y que pueda realizar su proyecto sin contratiempo. Y esperamos que á que lo consiga coadyuvarán todas las autoridades y funcionarios que por la índole de sus cargos han de concurrir en el despacho ó intervención de los incidentes que en el expediente se ofrezcan, como lo han hecho algunas individualidades y corporaciones de quienes el Sr. Fontseré se hace lenguas para tributarles los encomios que por su notorio desinterés y patente patriotismo se merecen.

Las últimas cotizaciones de Madrid que nos trae el correo de ayer, son las siguientes:

1/4 por 100 interior.	59'95
1/4 por 100 perpetuo exterior.	60'70
1/4 por 100 amortizable.	74'00
Billetes hipotecarios de Cuba.	87'50
Acciones Banco de España.	280'00
Paris á 8 dias vista.	4'96
Londres 90 dias fecha.	47'60

VARIEDADES.

PALABRAS DE CONSUELO.

Si no fuera por esas personas sensibles que, en los momentos de aflicción ó en los apuros, nos consuelan con buenas palabras, ¿qué sería de nosotros en este valle de lágrimas?

Afortunadamente hay personas para todo, corazones bondadosos que siempre tienen un depósito de frases consoladoras á la medida de la desgracia del prójimo.

Lo que no suelen tener es dinero suelto para socorrer á un infeliz que le necesita.

Tal vez no se molesten en andar durante diez minutos para conseguir la recondición de un desventurado, pero como tropiecen con él, no le economizarán media docena de consejos y otra media de frases arregladas á formulario.

Sucumbe una persona, y los benéficos amigos acuden á la casa para decir á los parientes del finado:

—¿Cómo ha de ser! Para verle sufriendo postrado en el lecho, más vale que Dios le haya llevado.

No falta alguno que añada:

—Somos mortales. Tal vez le convenía.

—Lo que ha de hacer Vd., señora—dice uno dirigiéndose á la recién viuda,—es tomar algo.

—¿Y qué quiere Vd. que tome?—pregunta ella con voz conmovida.

—Siquiera un caldo ó una copita de Jerez con bizcochos, y un poco de gallina.

No falta quien la recete un solomillo de vaca con patatas.

Si el difunto era un niño, dice alguna persona amiga de la familia:

—¿Angelitos al cielo! ¡Dichoso él! ¡Pobrecito! Ya estará en la gloria.

Cuando visitan á un enfermo, opinan las personas que le consuelan:

—Vamos, no tenga Vd. aprensión, que eso no será cosa de muerte. Peor estuvo D. Fulano, un vecino nuestro: le ampu-

taron la pierna derecha, y por ahí anda tan guapo y tan sano.

—Pues, ¿y D. Zutano? A ese le amputaron las dos piernas, y lo mismo que si nada le hubieran hecho: tan bueno está y...

—Y si le hubiesen amputado la cabeza—replica el enfermo—lo mismo estaría; tan gordo y tan guapo.

Que á una muchacha que está en visperas de matrimonio se le escapa el novio y se queda de aspirante.

—Anda, hija, que ya te casarás—la dice alguna señora soltera consecuente.—Así como así, el mozo tiene una pinta de perdido.

—Lo que tú debes hacer ahora es divertirte, y á buscar otro

—A mí me ha ocurrido eso tantas veces—apunta la vicesoltera,—que ya no me sorprende una fuga; pudiera yo ofrecer una de vocales y consonantes completa.

Que le roban á un sujeto el reloj.

—Lo que debe Vd. hacer inmediatamente—le dice algún conocido—es...

—¿Comprar otro?

—No, señor; dar parte...

—Del mismo.

—Hombre, no; parte á la autoridad.

—Ya.

—Y recójase Vd. temprano, hombre; no sea calavera.

—¿Qué demonio! Más se perdió en el ataque de Ocaña.

Cuando ven á cualquier en un apuro esos seres cariñosos, se contentan con decirle:

—Pues nada, ya sabe Vd. que puede contar conmigo; en asunto de dinero nada puedo hacer, pero si necesita Vd. de mí, en mi casa estoy de tal á tal hora; en el café del Siglo, de tal á tal otra; en...

Muchas gracias.

—Usted es joven y aún puede llegar, andando el tiempo, á reunir un capital.

—El caso es que cuando yo necesito los tres mil duros es hoy ó mañana.

Pues nada, ya sabe Vd., yo estoy en mi casa, no para eso de los tres mil duros, pero...

Si un individuo se arruina en Bolsa, no falta amigo que le consuele diciendo:

—No es Vd. solo, que á estas horas son varios los que se hallan en el mismo caso: ya se ha suicidado uno, y no será solo; no vaya Vd. á imitarle, que usted tiene familia y...

Pisa un transeunte á otro, y le tranquiliza diciéndole:

—Perdone Vd.

Aunque le haya deshecho un pié.

Cuando aguardan Vds. parte telegráfica, ó carta comercial ó de familia, con noticias importantes, y las noticias no llegan:

—No se alarme Vd.—aconseja algún amigo,—que están interrumpidas las líneas á causa de la cuarentena por el cólera de...

Suele decir del punto de donde espera noticias el infeliz.

Seres caritativos y cariñosos, dispuestos siempre á consolar al triste, si no fuera por vosotros, ¿adónde iríamos á parar los desgraciados?

Ven á un hombre sin calzones y le consuelan hablándole de la venida del verano.

Saben que alguno carece de alimento y le recomiendan resignación y esperanza en días mejores; puesto que de ser, no ya peores, sino iguales, el hambriento moriría de vacío.

Al niño abandonado aconsejan aplicación y amor al trabajo.

Al cesante dicen:

—Tenga Vd. fé en sus opiniones políticas.

—Si ya no la tengo más que en las opiniones gastronómicas.

—Esta situación se va: antes de seis meses volverá usted á su puesto. y...

—¿Y volveré á comer?

—Y se pondrá Vd. como el chico del esquilador.

—No, señor; como el perro.

—No sea Vd. impaciente: al que algo quiere, algo le cuesta.

—Si me cuesta la vida, ¿para que quiero yo la vuelta de los míos?

Un picador de toros consolaba á un compañero de facultad, que se hallaba en cama con varias *facturas*, según él decía, y una *conmutación cerebral*:

—Compare, eso no es ná; jasta que yeve usté una corná como la que me arrimó á mí un toro del duque, no sabe lo que es güeno. Desfigúrese usté que me dieron cincuenta puntos en la herida.

—Compare, pues le descosería á usted toc er terno naturá.—E. DE PALACIO.

—Acerca del viaje del Sr. Sagasta telegrafian á *El Correo*:

Logroño 12 (8 m.).—Dióse anoche entusiasta serenata al Sr. Sagasta. Este sale hoy para Miranda, y estará en Madrid mañana lunes á las siete y cuarto de mañana.

—Acompañan al Sr. Sagasta bastantes amigos.

—Acerca del estado sanitario en algunos puntos de la Península llegaron ayer los siguientes despachos:

Novelda 12 (8 mañana).—Durante las últimas doce horas no ha ocurrido invasión ni defunción alguna del cólera morbo asiático.

—Alicante 12 (6 mañana).—Acaba de recibirse el siguiente telegrama de Monforte:

«Desde las siete de la noche no ha ocurrido invasión ni defunción del cólera.»

—Tarragona 11 (10 30 noche).—Excelente salud en esta capital. En las últimas veinticuatro horas no ha ocurrido ninguna defunción ni invasión en Cherta, Mora de Ebro, Roquetas Borjas del campo, Amposta, Tortosa, Bot y Ascó. Benifayet levantado cordón. Torroja sin novedad los días 9 y 10. Dos-Aiguas sin novedad al cerrar este parte.

—Ayer circuló el rumor de que en la provincia de Gerona se había levantado una partida por las inmediaciones de la frontera.

El rumor se desvaneció anoche por completo, pues en los centros oficiales se decía haber recibido telegramas de Gerona y de las provincias limítrofes, participando no ocurría la menor novedad.

—De *Las Novedades*, de Nueva York.

Ayer (26 Setiembre) fueron puestos en libertad los marineros españoles Baltasar Pena é Isidro Zaldegui, compañeros del desgraciado Gumersindo Mariño.

Ambos han quedado absueltos de toda culpa en el cargo de agresión armada que contra ellos había presentado el policía Richard Walsh. La barca *Habana*, á que pertenecían estos marineros, debía zarpar hoy de este puerto, quedándose ellos aquí para prestar las declaraciones necesarias en la causa, que se ha entablado contra Walsh, y que empezará á verse cuando le llegue su turno.

La relación que hacen Pena y Zaldegui de la muerte cruel que sufrió tirado en el fondo del calabozo y abandonado como un perro su desgraciado amigo es desgarradora, y revela la más criminal negligencia de parte de las autoridades de la cárcel. Pena y Sandegui podían desde su calabozo oír los ayes lastimeros que en el suyo exhalaba el misero Mariño; presa de atroces dolores, y las tristes y piadosas invocaciones que profería en su última hora.

—Aseguran al *Diario de Albacete* que los proyectos que tenían algunos de alterar el orden público en esa provincia han fracasado del todo, gracias á la pericia y previsión de las autoridades.

Parece que en la sierra de Alcaraz y sitio denominado *El Zarzalejo* debían reunirse los individuos que habían de formar las partidas facciosas, y que el día 28 del próximo pasado se encontraban allí ya los jefes, un tal Bartolomé de la Cruz, titulado coronel; otro de la misma clase llamado Martínez; otro apellido Gabaldón, el maestro de escuela de Viveiros, que desempeñaba el cargo de comisario, con otros varios.

La presencia de fuerzas del ejército y Guardia civil ha impedido que el movimiento se lleve á cabo.

El brigadier gobernador militar de esa provincia salió hace días para dicho punto.

—Algunos periódicos cubanos hablan de una intentona descubierta en Matanzas para incendiar el teatro Esteban y otros edificios, y de prisiones efectuadas con este motivo.

—En el lazareto de Portbou había ayer 187 cuarentenarios.

La cuarentena se ha rebajado á siete días.

Ayer fué atacada de un cólico bilioso una corista del teatro Real de Madrid que se encuentra en el lazareto de Portbou.

—Parece que el general Martínez Campos—dice *La Unión*—ha escrito una carta á uno de sus amigos que reside fuera de Madrid, hablando de policía en un sentido que ha sorprendido á su amigo. Refiriéndose á los manejos revolucionarios, dice el general Martínez Campos que el gobierno debe usar de toda clase de medios para desbaratarlos, y respecto de los hombres de la revolución que, si para tenerlos á raya es preciso saltar por cima de

la ley, debe saltarse por cima de ella.

—En un vapor procedente de Nueva-Orleans llegaron el 17 de Setiembre á Cayo-Hueso los cabecillas cubanos Gómez, Maceo, García y Gonzalez, á quienes la prensa norte-americana atribuye el propósito de organizar una expedición filibustera, según leemos en una carta que anoche publicó *La Iberia*.

—*El Globo* dice que el general Martínez Campos no volverá á encargarse del mando que tiene en el ejército del Norte.

Argel 12.—Ayer ocurrieron 6 defunciones del cólera en Orán.

Perpiñán 12.—Durante las últimas 24 horas ha ocurrido un caso de cólera aquí y ninguno en los alrededores.

Roma 12.—En Nápoles hubo ayer 122 casos de cólera y 70 muertos.

En el resto de Italia 126 casos y 80 defunciones.

Nápoles 12 (1,20 tarde).—De la media noche del 10 á la del 11 ha habido 122 invasiones, seguidas de 36 fallecimientos y además 34 de casos anteriores. En las cercanías 24 casos y 11 defunciones. En el resto de la provincia 22 casos y 10 fallecimientos.

Génova 12 (11,40 mañana).—En Génova se han registrado ocho casos y 10 defunciones. En el resto de la provincia 15 casos y 9 fallecimientos.

Olorón 12 (11,20 mañana).—Son inciertas las sospechas de nuevos casos de cólera en Olorón. La salud pública es buena.

Perpiñán 12 (11 mañana).—En esta ciudad se ha registrado una defunción.

Cette 12 (11 mañana).—Durante el día de ayer han ocurrido dos defunciones coléricas en Salindres y una en Nimes. En esta ciudad y en el resto del distrito, ninguna.

Orán 11 (8'30 noche).—En las últimas veinticuatro horas se han registrado en Orán 18 defunciones, 2 en Montaganen y 1 en Belabbes.

VIAJE Á BARCELONA.

El vapor trasatlántico

MARIA

Saldrá del puerto de Palma para el de BARCELONA el próximo martes 21 de Octubre á las cinco de la tarde.

Admite cargo y pasajeros. Se despacha Palacio 26.

NOTA.—El *MARIA* atracado al muelle efectuará la carga por la plancha (á fin de evitar gastos y perjuicios á los Señores cargadores.)

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de trenes extraordinario, además del ordinario, para los días 19 y 26 del actual, 2 y 13 del próximo Noviembre, ferias en Inca.

Días 19 y 26 del actual, primera y segunda feria.

De Palma á Inca.—A las 8'30 mañana. De Inca á Palma.—A las 2 tarde.

Días 2 y 13 tercera feria y Dijous bb.

De Palma á Inca.—A las 8'30 y 12 mañana. De Inca á Palma.—A las 2, y 5'30 tarde.

De Inca hasta Santa Maria.—A las 4 tarde.

Nota: El tren de las 5'30 de Inca á Palma no admitirá en Inca viajeros para Lloseta, Binisalem, Consell, Alaró ni Santa Maria.

Palma 14 de Octubre de 1884.—El Director General, Guillermo Moragues.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 15 á las 5 t.

La Gaceta publica una circular zuavizando las cuarentenas.

Se desmiente la crisis ministerial. Inglaterra se niega á asistir á la conferencia de Berlin.

4 p8 interior, 59'85.

Madrid 15 á las 6 t.

La conferencia de Berlin se compondrá de los representantes de las potencias acreditados en Berlin. Se celebrará con ó sin Inglaterra. Es probable que despues se celebre otra en Paris para tratar de Egipto.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Retzer, San Pedro No. 10. 7.

CURACION SIN OPERAR

CANCER

en la Matriz, Cara, Boca, Pecho, etc., Ulceras, por antiguas que sean. Curacion radical con el Especifico Americano TOM. SON. Frasco 50 reales. Exito infalible, calmando al momento los mas terribles dolores. Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro á F. MATEOS Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluna, 104; Barcelona. Consultas y Prospectos en español, gratis.

OZON-SULFUR-NIKELS

Electrizacion de las sustancias medicamentosas para recobrar la salud completa. Dr. Richar Nikels, 14, Imperial via, Berlin.

Premiado 19 veces. Grandes diplomas de honor.

CONGRESO MEDICO: Berna 14 Junio 1884. Señor: Con gran complacencia ha ensayado esta Direccion su preparado que denomina OZON SULFUR-NIKELS. Realmente hemos visto comprobados cuantos efectos nos prometia, cabiéndonos el placer de poder manifestarle que con su ESPECIFICO se suplen con ventaja las Aguas Minerales Sulfureas de los mas renombrados manantiales y aseguramos que el uso de su preparado se extenderá rápidamente por sus efectos curativos. Dres. TULLER, KRAUK y SIMMERHAM.

VIRUELAS Sarampion, Escarlatina, Osa, Eruptivas é Infecciosas las Precave, Aborta y Cura radicalmente por graves y malignas que sean.

TISIS Catarros pulmonares, Bronquitis, Laringitis y todas las del Pecho y Garganta por crónicas y antiguas que sean.

HERPES Escrófulas, Sifilis, Venéreo, Reuma, y todas las enfermedades Homorales por crónicas y antiguas que sean.

ÚLCERAS malignas en la Matriz, Cara, Boca, Pecho, Piernas por crónicas y antiguas que sean. PRECIOS: España 6 pesetas. Portugal 1080 Reis.

Lo expende el Doctor MUTJE, Director del Gabinete Médico Aleman, Cármen 41-2. Barcelona el que contestará gratuitamente á las consultas que se le dirijan y remitirá el medicamento por correo y certificado haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franqueo.

EL PANCARITAT

DES ARRACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorqui, per un pagés de Andraitx.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 á 2 rs. ejemplar.

Tambien se vende en el mismo establecimiento Sa E. volució de un poble del mismo autor.

A los Agricultores.

Gran vivero de árboles frutales.

En Luchmayor y sitio denominado «El Puig de Buniferri», terreno seco, encontrarán gran variedad de a mendros, albaricoqueros, ciruelos, membrillos, melocotoneros, granados y otros para el trasplante é injerto.

Para tratar, diríjase á su propietario Gregorio Car, calle del Cementerio, número 3, en dicho pueblo.

Al público

Por un precio módico se vende una máquina de coser en muy buen estado. En esta imprenta duran razon.

Alquiler.

En la calle del Socorro, núm. 104, hay una tienda para alquilar, muy grande que puede servir por fabrica ó taller y reúne todas las comodidades. En la misma duran razon.

Compañía Catalana

DE VAPORES TRANSATLANTICOS.

El 19 de Octubre próximo, saldrá de Barce ona el vapor

José Baró

para PUERTO-RICO y HABANA. Admite carga y pasajeros.

Los fletes y pasajes de esta á Barcelona y el trasbordo en dicho punto son de cuenta de la Compañía.

LECCIONES DE VIOLIN

bajo la direccion de don Francisco Montis. Se dan á domicilio y en su casa calle del Mar 15, 1.º

Gratis para los pobres.

SOCIEDAD de ALUMBRADO por GAS.

Habiendo D. Tomás Vidal acudido á esta Sociedad pidiendo que por haberse extinguido el resguardo de depósito de Plas. 100 que constituyó en 23 de Junio de este año bajo el n.º 51 como garantía de consumo de gas, se le expida un duplicado, se hace público por medio del Boletín Oficial y demas periódicos de esta capital, por si alguien lo retiene ó se juzga con el derecho de él, pueda hacerlo presente á esta Sociedad dentro del término de 15 dias á contar desde hoy; en la inteligencia de que no haciéndose se considerará el citado documento nulo y sin valor ni efecto, expidiendo al interesado D. Tomas Vidal el correspondiente duplicado.

Palma 14 de Octubre de 1884.—El Director, Antonio Vidal.

ACADEMIA COMERCIAL.

Desde el día de hoy para principio en el local de esta Asociacion la clase de Gimnasia gratis que se ha abierto exclusivamente para los señores socios.

La matrícula para el ingreso á la mencionada clase, estará abierta en las épocas siguientes:

Desde hoy al 20 del corriente inclusive. —Del 1.º al 15 de Enero de 1885. —Desde el 1.º al 15 de Abril id.

Lo que, por disposicion de la Junta de Gobierno se anuncia para conocimiento de los señores socios.

Palma 13 Octubre 1884.—El Secretario, Manuel Cirer.

Perlas-Koch.

PROBADLAS Y LAS BENDICIREIS! 276 dictámenes de los principales médicos del mundo.

Estómago, Nervios, Humores.

¿Queréis curaros de tan molestas dolencias origen preciso de todas las enfermedades que se cadecen?

Usad las Perlas-Koch grandioso é infalible preparado en cuya composicion se combinan todos los elementos terapéuticos necesarios para extraer de la sangre el virus infeccioso que corrompéandola produce la enfermedad y darle el tono, la coloracion y vigor natural.

Una recomendacion importante.—Congreso médico de Londres de 1881.

Desde hoy cesamos de aconsejar á nuestros Olientes la ida á los Establecimientos Balnearios. El uso de las Perlas-Koch supera con ventaja á todas las Aguas minerales conocidas y suprime las incomodidades que causan los viajes, que siempre agravan al paciente. Las Perlas-Koch es el medicamento más poderoso que la Medicina posee. Doctores Sheffield, Ceas, Lobot, Wilson.

Las Perlas-Koch están aconsejadas en todas las enfermedades crónicas y rebeldes. Su accion continua obra verdaderos milagros.—Dr. Ricardo Torres.

Las Perlas-Koch es el único depurativo que realmente llena las prescripciones precisas para que su accion obre sobre la sangre, limpiándola de cuantos humores se encuentran en ella y sin producir desarreglo ninguno de los demás órganos, como sucede con todos los otros depurativos que conocemos, que llevan unido á su accion depurante, otra irritativa y debilitante sobre el tubo digestivo que, debe evitarse en absoluto por ser sus resultados en extremo perniciosos.—Doctores Caillet, Nervais, Roger y Tacout.

Las Perlas-Koch obran como depurante arrastrando los humores de la sangre, sin debilitar, ni alterar las digestiones, ni exponen á ningun otro incidente, sino que por sus propiedades altamente tónicas y confortantes, imprimen más energia y vigor á los tejidos dando á todo el organismo un estado perfecto de salud.—Doctores Uruguay, Santolío y Uyarte.

Precio de la caja 8 REALES en toda España.

Se remiten prospectos en Español á cuantos lo deseen.

Depósito principal, GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluna, 104.—Barcelona.

En venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías de Europa y América. —Si en algun punto no las hubiera, pídase en carta al depósito de Barcelona con inclusion del valor en sellos ó giro, y se mandará por correo.—Todas cuantas consultas se le hacen al DIRECTOR DEL GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO en Barcelona de palabra ó por escrito para el mejor uso de las Perlas-Koch sean contestadas gratuitamente.

PIENBAS Y CAPIADORES. Las hay para vender en la imprenta de este periódico

A los señores estudiantes de medicina.

La atencion al estado sanitario de la Peñísula, heido invitado por algunos alumnos residentes en Mallorca, para que abra un cursillo de las asignaturas que comprenden dicha Facultad y que principiando el 15 del corriente, termine en igual dia de Diciembre, con el objeto de no desperdiciar el tiempo necesario para poder abarcar el contingente de la materia de enseñanza, al incorporarse á las Universidades.

A tan señalada honra y demostracion de confianza, debo corresponder anunciar, al público, que de 11 á 12 de la mañana y en la plaza del Temple n.º 9, estoy á disposicion de mis futuros compañeros de profesion, para aurelar horas y programa de asignaturas; así como el dia en que debemos comenzar nuestros estudios.

Palma 7 de Octubre de 1881.—José Gonzalez Cepeda.

MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica a Mallorca por Alfredo Morel-Fatio traducida por Joaquin Fiol y Bauza.

Se vende a cuatro reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputacion Provincial.

TINTA

para sellar sin aceite, negra, en carnada y violeta. Véndese en la imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

PIÑON

mondado superior. Pedidos desde 50 kilos a hijos de Touchard en Valladolid. 4-8

Recaudadores

Expedientes y pa pelotas de apremio. Se venden en la imprenta de este periódico á precios baratísimos

IMPORTANTE á los hombres industriales. Con unos 2000 reales de capital y dos dias de trabajo por semana se obtiene facilmente de cuatro á seis pesetas de producto diario. Acompañando un sello para la contestacion, se mandan explicaciones impresas á todo el que las pida á D. Manuel Lopez, plaza del Pilar, en Ciudad-Real.

LA PERLA ANTI GASTRALGICA DEL DOCTOR BELGAUO. Cura los padecimientos del estómago. Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vinagres, vómitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburras, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelan males digestiones, sean ó no dolorosas. Para mayores datos diríjirse al autor. Depósito.—Sevilla; El autor, Farmacia G.obo; Tetuan, 20. Baleares: Señor Pratt. Precio de cada frasco, 24 reales. (44)

UNA VERDAD. ¡¡Por 12 reales!! Una cartera de sobremesa. Una remilla papel. Una caja sobres. Una barra lazo. Un contaplumas. Una docena plumas. Un lapicero. Un juego naipes. Un id. carpeta. Un juguete para niños. Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputacion Provincial.

Altas y Bajas DE CONTRIBUCION INDUSTRIAL. Véndense en la calle de Palacio número 4, frente la Diputacion Provincial.

LOTERIA NACIONAL.

PROSPECTO de premios para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 de Diciembre de 1884.

Constara de 50.000 billetes, al precio de 500 pesetas cada uno, divididos en Décimos á cincuenta pesetas; el tribuyéndose 18250000 pesetas en 7500 premios, de la manera siguiente:

Table with 2 columns: Premios and Pe etas. 1 de 2500000, 1 de 2000000, 1 de 1000000, 1 de 750000, 3 de 250000, 4 de 125000, 18 de 50000, 26 de 20000, 2042 de 2500, 4999 reintegros de 500 ptes. para los 4999 núms. cuya terminacion sea igual á la del que obtenga el premio mayor, 99 aproximaciones de 2.500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 2500000 pta., 99 ídem de 2500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 2000000 de pesetas, 99 ídem de 2500 id., por los 99 números restantes de la centena del premio con 1500000 pesetas, 99 ídem de 2500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 750000 pesetas, 2 ídem de 50000 id., para los números anterior y posterior al premio mayor, 2 ídem de 35000 id., para los números anterior y posterior al premio mayor, 2 ídem de 20000 id., para los números anterior y posterior al premio tercero, 2 ídem de 12500 id., para los números anterior y posterior al premio cuarto.

7500 18:50000

Las aproximaciones y los reintegros son compatibles con cualquier otro premio que pueda corresponder al billete; entendiéndose, con respecto á las aproximaciones señaladas para los números anterior y posterior de los cuatro premios mayores, que si saliese premiado el número 1, su anterior es el número 50000, y si fuese éste el agraciado, el billete número 1, será el siguiente.

Para la aplicacion de las aproximaciones, de 2500 pesetas, se sobre entiende que, si el premio mayor corresponde al número 25, el segundo al 3400, el tercero al 13073 y el cuarto al 20199, se consideran agraciados respectivamente los 99 números restantes de las centenas del primero, segundo, tercero y cuarto; es decir, desde el 1 al 100, del 3301 al 3399, del 13001 al 13100 y del 20101 al 20200.

Tendrán derecho al reintegro del precio del billete, según queda dicho, todos los números cuya terminacion sea igual á la del que obtenga el premio de 2500000 pesetas; de manera que si éste cabe en suerte al número 803 ó al 804 etc., se entenderán reintegrados todos los que terminen en 3 ó en 4, ó sea uno por cada decena.

Al día siguiente de celebrarse el sorteo se darán al público listas de los números que obtengan premio, único documento por el que se efectuarán los pagos, según lo prevenido en el art. 12 de la Instruccion del ramo, debiendo reclamarse con exhibicion de los billetes, conforme a lo establecido en el 14. Los premios se pagarán en las Administraciones en que se vendan los billetes, con la puntualidad acreditada. Terminado el sorteo se verificarán otros en la forma prevenida por dicha Instruccion, para adjudicar los premios concedidos á las doncellas acogidas en el Hospicio y Colegio de la Paz de esta corte y á las huérfanas de militares y ptiotas muertos en campaña, cuyo resultado se anunciará debidamente.

Madrid 5 de Junio de 1884.—El Director general, G. Vieña.

GRAMÁTICA Francesa-Española

para aprender segura y rápidamente á leer, hablar y escribir correctamente el francés,

POR D. ANGEL MATHIEU,

ex profesor de literatura francesa y ex-director del colegio CHARLEMAGNE en Lyon (Francia.)

Se halla de venta en la imprenta de Pedro José Galabert.

PRECIO: 6 PESETAS.

Los señores y familias que deseen aprovechar las lecciones del autor, naturalmente ventajosamente para sus discípulos, pueden diríjirse calle de Arabi 21, entre-sueco, donde el mencionado Profesor tiene tres cursos, facultativamente diarios ó al menos, abiertos á las horas siguientes: de las 12 á 1; de las 3 á las 4; y de las 5 á las 6. Dará tambien lecciones á domicilio.